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! ! ! !索契冬奥开幕第二天，赛场之外，中国成了焦点。北京时
间昨晚，北京和张家口联合申办 !"!!年冬季奥运会介绍会
在主新闻中心举行。可容纳 !""人的新闻发布厅被塞得满满
当当，除了中国媒体之外，更不乏金发碧眼的外国同行。
表决心，晒诚意，北京奥申委远赴俄罗斯赚吆喝，为的

就是为申奥造势。尽管面临诸多软肋，但在他们眼中，“既
要重在参与，又要付出百分百的努力”。
在索契冬奥会开幕之前，国际奥委会主席巴赫就对北

京提出申办冬奥会表示了赞许，他说：“我对北京张家口联
合申办冬奥会表示感谢，因为这次申办能够激发该地区千
百万人参与到冬季体育项目中去，也会因此兴建更多优良
的体育设施。”
在这个问题上，巴赫的想法和北京申办冬奥会的出发

点是非常相似的。北京奥申委副主席、北京市副市长杨晓
超在索契表示说：“去年就有很多人大代表和社会各界人
士呼吁北京应该大力发展新兴服务业，包括教育、文化、卫
生、体育、健康等产业。所以申办冬奥就有助于新兴服务业
的发展，也有助于北京推动产业、经济发展、改善人民的生
活，带动人民身体健康。”
群众的呼声，是北京奥申委在媒体面前展现的第一份

“作业”。
发布会刚开始，杨晓超介绍，奥申委委托第三方机构

所做的民调显示，北京申冬奥的综合支持率超过 #成：“我
们在中国的 $!个城市进行了调查，受访人数 !%""人。各
地支持率不尽相同，总体在 #"&以上———北京 #'()&，张
家口 ##*%+，其他城市 #,*$&。”
与高支持率相对应的，是北京申办冬奥会面临的大挑

战。比如说，中国的冬季项目水平不高，北京就从来没有一
个参加冬奥会的运动员。北京市体育局局长李颖川表示，
他们正在讨论这个问题：“有些项目北京具备条件，有些项
目我们连设施都没有。如果申办成功，我们肯定就面临一个
大规划。其实冰球在北京发展得就不错，我们统计过，北京现
在冰球队有 '""多支，只不过都是青少年俱乐部层面的。要
是把这些资源整合一下，是可以在这方面有所尝试的。”
地利，也不是北京最有力的武器。李颖川透露，本来规

划的场地并不包括延庆，但张家口崇礼的雪场达不到国际
单项组织要求的 )""米落差的条件，只能选择延庆作为补
充。中国奥委会副主席杨树安指出，冬奥会对自然环境的
要求本来就很高：“自然条件也是一个挑战，国际组织都有
技术性要求，我们会按照要求把自己的事做好。”
在外国媒体眼中，北京的软硬件其实都不是问题，横

亘在眼前的最大难题只有国际奥委会不成文的“洲际定
律”———在北京之前，!"') 年韩国平昌冬奥会和 !"!" 东
京奥运会已让奥运早早进入了“亚洲时间”。

在美联社记者史蒂夫·威尔森记忆中，!"")北京奥运
会留给他的感动至今难以忘怀。相比奥斯陆等其他申办对
手，他认为北京的最大优势就在于中国日渐强盛的国力，
“这将为奥运会成功举行提供强大的经济保障……要知道
一切皆有可能。”

特派记者 厉苒苒 !本报索契今日电"

! ! ! ! "个冰上项目将集中在北京城中! 将利
用现有的北京市区北部的奥林匹克中心区、
城西部的首都体育馆和五棵松体育中心三处
进行场馆改造，作为花样滑冰、短道速滑、冰
壶和冰球赛场投入使用。
北京城中，唯一计划新建的是一个速度

滑冰馆，滑冰馆的位置将位于北京市区北部，
比邻奥林匹克中心区。

雪上项目将分两块!雪橇、雪车和滑雪大
项中的高山滑雪项目将在位于北京西北部，
距离市区约 #"公里的延庆县小海坨山区进
行。所有赛道都需新建。
其他雪上项目如跳台滑雪、单板滑雪、自

由式滑雪、北欧两项、冬季两项和越野滑雪项
目，都将在河北省张家口市崇礼县太子城区
域进行。此处赛道将利用当地现有的几个滑
雪场进行简单改造后使用。崇礼距离北京市
区约 !!" 公里、距离延庆县小海坨山区约
'$"公里。

#条直达路!京张高铁今年开工兴建，预
计 !"'-年建成通车，届时，从北京城区到延
庆赛区只需 !"分钟，北京到张家口崇礼赛区
只需一个小时。

特派记者 厉苒苒 !本报索契今日电"

! ! ! !冬奥会开幕首日，雪上项目唱主角。滑雪加
射击，冬季两项比赛好看又刺激。挪威名将比约
达伦（见上图 图 !"）在昨晚结束的冬奥会冬季
两项男子 '"公里竞速赛中，以领先亚军 '秒 $

的成绩夺得冠军，从而将自己获得的冬奥奖牌数
增加为 '!枚，平了同胞前辈比约达利的纪录。

并不孤单
奥·埃·比约达伦这个名字也许很少有人

听说，但是看过 !""!年盐湖城冬奥会的冰雪
运动迷们应该还会记得那个挪威人，他单枪
匹马在那届冬奥会上夺得 .枚金牌。要知道
在盐湖城，中国代表团才刚刚实现了金牌

“零”的突破。
比约达伦是冬季两项项目的一个传奇人

物。索契冬奥会已是他的第六届冬奥会———
从 '##.年开始，他就登上奥运舞台。截至本
届冬奥会前，比约达伦已经夺得了 ,金 .银 '

铜共 ''枚奖牌。
很多人都将比约达伦形容为滑雪界的菲

尔普斯———滑出去就有金牌。比约达伦享有
'#个世界冠军头衔。此外，他还拥有多项纪
录：#$个世界杯冠军、',"次世界杯前三名、
连续 '$个赛季 /'##,0#-赛季到 !"")0"#赛
季1在世界杯总排名进入前三名，比约达伦被
认为是冬季两项历史上最伟大的运动员。

站上领奖台，比约达伦高高举起那把钟
爱的枪，这是他最忠实的伙伴，事实上，只要
妻子不在身边的日子，比约达伦总会把比赛
用枪放在双人床上和自己同床共枕。“那让我

感觉自己并不是一个人在战斗，并不孤单。”

渴望胜利
比约达伦出生在挪威东南部港口城市德

拉门，他的父母经营着一家农场。他的两个兄
弟也是职业的冬季两项运动员，在上世纪 #"

年代，兄弟三人一起参加比赛，组成了当时名
气很大的“比约达伦队”。不过随着时间的流
逝，最终只有他一直奋斗在赛场之上。

对胜利的渴望让比约达伦得到了“食人
族”的绰号。他说：“所有的运动员都痛恨失
败，我也不例外。我一切的努力都是为了获得
胜利。当然有些时候你不得不承认有些人比
你更好。”

调整心态
从 '!岁开始就没有沾过一滴酒，在冬季

两项这个行当里，比约达伦一直被认为是对
自己极其严苛的完美主义者。

他的滑雪技术非常好，每天都会用数小
时训练自己的射击。德国冬季两项主帅乌尔
里希曾经称赞比约达伦简直是外星人，比约
达伦的回答则是：“结果对我来说并不重要，
关键是要完成一次完美的比赛，不管最终是
获得第 '还是第 '"。”
也许在外人看来，比约达伦在如此高龄

情况下还坚持每天刻苦的训练，实在是一
种折磨，是快乐，“我喜欢强度更大的训练，
喜欢去高原让自己经受考验。”为了追求完
美，比约达伦还聘请了一位心理教练哈默
尔，“冬季两项有其独特的魅力，你不能感
到疲惫，否则就会犯错误，也许今天你还是
冠军，但明天可能就是第 #$ 名，我需要心
理教练来帮助我调整心态，从而在比赛关
键时胜出。”

虽然比约达伦一直说“我感觉不到年龄
的束缚”，但这已是他最后一届冬奥会了。他
表示，在退役之后除了好好陪家人之外，他会
成为一名冬季两项的教练，将他 !"多年的经
验分享给年轻人们。“食人族”的传说或许即
将画上句号，不过起码在索契，比约达伦的名
字还依然闪亮。
特派记者 厉苒苒 !本报索契今日电"

! ! ! !热门的餐厅#一般都要排队$饭点还没开

始# 门口就已等了一堆人%%%大都是来拿号

的$ 或许# 他们中的有些人此刻并不想吃东

西# 也可能约好的 #$个人只来了三四个#其

他都还在路上$但等位号必须是先拿的$拿完

号去其他地方转转#哪怕一会过号了#至少混

了个脸熟#总能比别人先有座位$

中国申奥#也有几分拿等位号的意味%%%

重在参与#颇有些&尽人事#听天命'的感觉$

在新闻发布会上# 外国记者直截了当(

&按照洲际轮流规则#你们中国没戏) 我认识

的一些国际奥运官员都不喜欢每届奥运都在

亚洲) '距离北京奥运仅过了 %年#此番中国

速度的确超前了些$ 但正如北京奥申委所说

的(&申办就是经验#参与就是收获$ '

其实早早在奥组委申请名单上抢个等

位号是件有利无害的事情#一方面以此督促

自己#时刻有紧迫感#对环境*对交通*对城

市未来的规划有更详细的改善计划$ 另一方

面#申请表达了决心#即使最终未能如愿#也

能留下印象分# 等四年后再度卷土重来#终

将可以圆梦$ 厉苒苒

与 共眠
———挪威名将比约达伦的冬奥传奇
枪
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